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　　尊敬的诸位校长，诸位老师们，诸位朋友们，大家上午好。我
们刚刚看了海南省监狱系统推展我们中华传统文化，对於服刑人员
所带来很可喜的改变，确实「人之初，性本善」。而我们在看到影
片的过程当中，我们印象很深刻的，是这些服刑人员的父母家人，
他们承受著许多的痛苦，假如他们的孩子没有能够回过头来，那他
们关的是无形的牢狱，不知道要关多久。甚至於是孩子进了监狱以
后，他才能睡一个安稳觉，不然他不知道孩子又会出什么状况。所
以真的，接触了这些圣贤的教诲，才让服刑人员的家人能够真正见
到光明。刚刚的影片会给我们人生很多的启发，我们思考到一个人
犯罪，假如在家庭教育上、在学校教育，以至於整个社会的教育当
中，如果能够尽早的把伦理道德的教育，能够深植在他们的人格当
中，那很可能这些悲剧就不会产生。所以教育是防微杜渐，禁於未
发，都是在防范於未然。所以我们今天不单看到学生他的分数、他
的学历而已，更要看到他德行的部分。我们的学生以后犯罪了，他
再有钱、再有学历，我相信我们为人父母、为人老师的人，都不可
能高兴得起来。而犯错的人跟我们有没有关系？是息息相关的，因
为社会是一体不可分的。假如犯错的人都不能回过头来，这个社会
的治安会愈来愈糟糕。
　　我听说服刑人员没受过伦理道德教育，你就问他，你为什么会
进来？他说被警察抓的。你为什么会被警察抓？他说倒楣。这是真
的不是假的，没教育的人，还是是非善恶没办法判断。有的人被关
了一年多，出来以后他的朋友说，你这一年多学到什么？他说学到



我下一次偷东西的时候，要快六秒钟，我就不会被抓。所以人的羞
耻心他有个源头就是孝道，要让犯错的人回过头来，最重要的是真
诚的爱心。刚刚我们在影片当中，看到几位监狱系统的领导人，张
发厅长，我在海南认识这一位长者，他每次跟我们谈到服刑人员出
去以后又犯罪，他非常难过。所以当我们老师们到海口，去跟这些
干警们交流的时候，是张发厅长亲自到机场接，亲自帮我们提行李
，我们不给还不行，还他亲自开车，所以折了我们不少福。但是感
觉到他那一分为了服刑人员，把他当亲人的那颗心，为了整个社会
有更好的未来，我们都非常感动。
　　所以「士为知己者死」，读书人就怕遇到知心的人，英雄惜英
雄。不过这么说，好像我也变英雄，这是比喻！看到这么有道义的
人，真的，再怎么样辛苦都觉得很甜。他说我还剩下三年，这三年
要好好的把这件事情做好。结果很有意思，这个张厅长做了以后，
他升官，现在还能干五年。所以孔夫子讲得有道理，「故大德者，
必得其位」，真有德行的人，他能够有很好的位置去为社会贡献；
「必得其禄」，他还有很好的福分，很好的俸禄，因为国家会感恩
他；「必得其名」，他能享有很好的社会的肯定；「必得其寿」，
念念为国家民族著想的人，他的寿命可以很长久。所以孔老夫子那
个时候遇到很多的劫难，都有生命危险，夫子很有信心，若上天希
望圣贤的道统能传得下去，那没有任何人能伤得了我。
　　诸位朋友，大家有没有这个信心？你们怎么没反应？信心很重
要！这是古人常讲的「能以身任天下后世者，天不能绝」。念念都
是为了国家民族，这都有老天的庇荫，祖宗的福荫在伴随著我们。
张发厅长诚心，以至於刚刚的高监狱长，他说他每次回到家里不安
心，走进监狱才安心，因为他都觉得要多照顾这些服刑人员。另外
一个崔处长他对於新进的服刑人员，他都会问他们几个问题，他说



想出去的举手，所有的服刑人员都举手了；他说还想进来的举手，
没半个人举手；接著他说有把握不再进来的举手，也没人举手。这
都是很真诚的对话，他对著服刑人员讲，我们就是要让大家学到这
些做人的道理，从此以后绝对不会再进监狱。所以那个关系马上就
是一体的，不是对立！有一位干警他的名字取得很好，叫万家乐，
所以人的名字都不是偶然，取这个名字都带使命来。因为他学了以
后很感动，他生起了一分内疚，觉得以前有一种居高临下的态势，
让这些服刑人员，尤其一些比较年龄长的人不好受。所以他回去以
后，就把这些长者召集起来，对著这些人说到，「以前有很多态度
不妥的地方，跟大家道歉。」他讲完这是很真诚的，当场底下就有
服刑人员抱头痛哭。
　　所以老祖宗讲的「精诚所至，金石为开」，我们身边的亲朋好
友学生不能感动，那要反求诸己，是我们自己的诚心还不够。因为
「人之初，性本善」，每个人都有这颗本善的心。所以我们走在弘
扬传统文化的路上，坚定相信人都有本善，坚定相信对每个人的眼
神都是柔和，都是信任的眼神，这样的眼神特别能把人的良知、能
把人的潜力给唤醒起来。很多道理我们自己用心去感受，当你遇到
挫折困难的时候，你一定会去找自始至终都信任你的人，希望他讲
几句话能够帮你充充电。所以我自己在成长的过程当中，父母从来
没有讲那种丧气的话给我听。我今天表现得好，父母绝对不会说，
今天太阳打西边出来，这种话不能讲。所以要讲鼓励的话，要讲有
利益的话。一个人的生命当中，只要遇到一个完全信任他可以更好
的人，有那分真爱的时候，这个人不愿意自甘堕落，谁愿意自暴自
弃？往往都是身边的亲人朋友都瞧不起他，这个时候就很容易堕落
下去。
　　我自己在从事教育工作，有个自我的期许，就是我能不能让学



生以后成圣成贤，这个我没有把握，因为自己还不是圣贤。但是我
们一定期许自己能够让学生感受到，我们对他的那一分爱护是没有
条件的，是真心的。只要学生能感受得到，他这一生面临多大的挫
折，他都不会想不开，他一定会回来找老师，把心中的苦闷告诉老
师。我记得我要去考老师，因为我之前教了几年之后辞掉，要重新
去考，我们家对面就有一间学校，一百五十公尺就到了，我打算盘
我考上那个学校以后，就在那里终老一生。以后学生要喝红豆汤、
绿豆汤，都找得到地方，因为老师家就在对面。因为教育一个孩子
，不可能是一年、二年时间，可能是我们伴随著孩子走过一、二十
年的人生，让他真正印证，老师所讲的这些孝道、仁爱的道理，真
实不虚，真正内化，他终身保持，这样的孩子他就可以去创造他美
好的人生。可能我们要陪伴很多年。
　　这个算盘打好真的去考试，将近两百个人考，录取二十一名。
结果二十一名里面，只有一个男生，你们笑什么？你们上了几天课
都未卜先知，开智慧！因为第一开始都是笔试，女生特别会考试，
幸好我这几年学了传统文化，还能写一些东西出来。我去考试，笔
试过了进去复试，坐了三个校长，一走进门还没坐下来，这三个校
长说今天还有男生。我还没进门以前，他们学校的老师看到我是男
生走进来：我们学校最缺男老师。我就愈想愈有希望，我还用至诚
的心看著天空，对著天空，因为我想这些孩子们的祖宗在天之灵保
佑我能考上。我就进去一坐下来，中间的校长就开始问我，你以前
有没有得过什么奖？我这个人就是没才华，也没参加过什么比赛，
不要说代表学校，从小就没有参加过什么比赛。我记忆比较深刻，
念了大学以后，参加过两次比赛，一次是辩论比赛，大一的时候。
为什么？因为大二的学长找不到人。只好找什么？找看起来不会拒
绝的人。结果没办法我就去了，上台说要讲十五分钟，时间没到不



能下台，七、八分钟以后我就没词。没办法就站在那里，就看著底
下的评审跟听众，然后就对他们（傻笑），所以傻笑就从那个时候
就练出来！诸位朋友，人生没有坏事，在每一件事情当中好好的学
习提升，都会很有收获。
　　接著大学我就没参加过其他比赛，后来大学毕业以后，又去学
了一年台南师范学院师资班，学了一年的教育学分，又参加比赛，
八百公尺接力。你们笑什么？看不出来吗？得了第三名。诸位老师
们，有时候鼓掌不要太快，因为只有三队参加，所以我拿了这个奖
牌，不知道是要难过、还是要高兴。所以一问才华、问比赛，我都
接不上嘴。接著他又问，那你干过什么行政工作没有？他问了很多
问题我都是摇头。就一个问题没有问我，你有没有爱心？我们当老
师最重要的，是有爱心去启发孩子的善心，所以就这样我就没考上
，备取。好事还是坏事？天底下没有坏事，就怕自己这颗爱心，这
颗责任心、使命感退掉了。只要坚持，任何的经历，都在提升我们
自己的毅力、跟决心、跟能力，没有坏事。所以我就没有办法在我
们家对面那个学校教书，后来我就到了大陆弘扬文化。假如我考上
，我现在可能半夜会被人家踢下床去泡牛奶，是吧？所以你看都不
是坏事，为什么？人生的缘分，人生的际遇，不是别人给我们的，
是自己的心感来的，这叫命由我作，福自己求。确实我们坚定相信
「人之初，性本善」，我们对人信任，我们跟一切的人结的是善缘
。大家相不相信这个真理？
　　在我自己教学的过程当中，体会很深刻，我记得第一年带班的
时候，这个班上规矩不是很好，诸位老师们，当您遇到一个比较调
皮的班，您感觉如何？有没有当下觉得真好？孟子说「天将降大任
於斯人也」，不然什么时候经典用上来，「必先苦其心志，劳其筋
骨，饿其体肤」，我们又没有饿到，又没有苦到。「空乏其身，行



拂乱其所为」，为什么？「动心忍性，增益其所不能」。就是这些
考验，才把我们的能力不断向上提升，我们的能力早一天提升，我
们的学生就早一天得利益！所以希望挑战愈早来愈好。一个老师有
爱心，他的学习不用任何人督促，深怕自己晚一天觉悟，误到了孩
子。所以学校里面伦常特别重要，要重视伦理，因为年长的老师都
有相当宝贵的教学经验，很可能我们一个尊重前辈的态度，就能够
把他二十年、三十年的经验，好好的承传下来。我记得我自己还在
补习班的时候，那个时候还没考上教师资格，正准备考师范学院，
听到我同学的女朋友，她到我们家里，跟我在交谈的时候，她常常
就提到，我们老师说什么，我们老师说什么。我就很好奇，因为假
如是看到一个小学生说我们老师说，那很正常。
　　你看一个孩子三、五岁还没到学校去，开口都是我妈妈说，我
爸爸说。我们从孩子的谈话当中，深刻体会当他开口、闭口都是父
母，父母讲的每句话对他的影响很深远，为什么？谨言慎行，对孩
子的影响潜移默化。当他念小学的时候，老师在他心目当中非常崇
高，所以他开口闭口就是我们老师说。上了初中我同学说那就坏了
；他假如上初中，还能说孔子说、孟子说，那这个孩子心里就有做
人的准则。所以为什么昨天老教授讲到的，所有做人的这些重要的
经典，能够在十二、三岁全部都已经记在他的脑海里，随时提起来
观照自己，他就知道是非、善恶、邪正。而一个已经大学毕业，都
已经二十五岁左右的人，怎么开口还是我们老师说，我心里上就很
佩服她的老师。我说您指的老师是指你的大学老师吗？她说不是，
是我小学老师。我可不可以见见你的老师？我一听有这么样的好老
师，很感动。她说那我问问我们老师。
　　我当下还觉得有点不好意思，都还不认识就开口要求，有点失
礼。所以我当天又给她打电话，我看以后有机会再说。她说我有跟



我们老师说，她说像你这样的人要早点进教育界，他要跟你见面。
所以一个人有善心，人有善愿，天必从之，人的善心是可以震动天
地宇宙，很多很有使命感的长者他就会来护佑你。我记得我到澳洲
去学习，你看老天爷就派来一个有智慧的长者，卢叔叔就坐在我旁
边，连隔一格都没有，我是没有智慧还看不懂。为什么？真没懂！
稻穗愈丰满垂得愈低，愈有德行智慧的人愈谦卑。我们年轻人不懂
，看到一些人特别会张扬，特别会夸赞自己，我跟你讲我跟某个官
员特别熟，我跟某个企业家特别好，我们一听这个人好厉害，所以
人没有判断力，看错人就麻烦。大家要承先启后，看人依孔老夫子
的行持来做标准，就不会看错人，大家一进门看到五个字，温、良
、恭、俭、让。你看一个人有没有德行，看他谦不谦让，看他懂不
懂得忍让；他不谦虚，脾气又特别大，保证他的德行有限。所以不
能只看他说的，还要看他怎么做才能够判断，依这五个字为标准。
　　而且学习传统文化的过程当中，一定要依经典，不能依某个人
说，这个很重要。不然我们学习传统文化是要开智慧，结果学到最
后搞感情、情感，我太喜欢这个人，他怎么说都对，那就愈学愈迷
惑颠倒。到时候又遇到法轮功李洪志怎么办？你没办法判断，那个
真正魔头他厉害到什么程度？他讲一百句话有九十九句话是对的，
其中只有一句话错，那句话就把你导引到万劫不复去。孔老夫子学
习态度重要，「述而不作」，孔夫子绝对没有说这是我说的。大家
读《孝经》，孔夫子讲话的过程当中，每一段话最后都是经典，都
要用经典来印证，这不是我自己说的，这是古圣先贤传下来的智慧
。我们看「开宗明义章」里面讲到，「夫孝始於事亲，中於事君，
终於立身」，这都是经典上讲的。看「天子章，爱亲者，不敢恶於
人，敬亲者，不敢慢於人」，一个真正孝顺父母的人，他的爱心跟
恭敬心内化，这个心真，对一切人都真，一真一切真；一妄一切妄



，对父母都不恭敬，那你对任何人就不可能是真恭敬。我们今天对
人还不够爱敬，还很傲慢，常给人家发脾气，源头就是对父母的孝
心还没有真正彻底去做。
　　孔夫子讲完这句话，马上引《书经》「甫刑云，一人有庆，兆
民赖之」。他要拿经典来印证，我说的是有依据的！包含「诸侯章
，在上不骄，高而不危」，一个领导者应该用什么样的心境去爱护
人民。最后孔夫子又讲，「诗云，战战兢兢，如临深渊，如履薄冰
」。所以我们走在学习传统文化的道路当中，要用理智，也不能用
情感。你不能说喜欢这个人，他做的一切都是对的，假如是这样，
旁边的亲朋好友说，这些人愈学愈迷。这个小朋友是迷刘德华，这
一群人是迷是吧？那我们还去笑那些年轻人，还去笑那些小朋友，
那我们不也在迷吗？而且大家要了解，像蔡老师根基很差，你看考
高中，高中语文考四十四分第二名，倒数第二名。所以我是补习，
一大把年纪二十多岁才开始学习传统文化。所以有很多做不对的地
方，大家只要看到马上帮我指出来，要保佑我。不然人的傲慢很容
易起来，旁边的人说你怎么做都对，那真的不知天高地厚。
　　所以一切的人与人相处，依《弟子规》为标准，这连灯光都会
配合，重点来了。所以我们走在学习传统文化的道路上，大家是同
参道友，互相护念保护，大家都是传统文化已经失教三代以上，而
且一个人最大的福气，「福在受谏」。昨天我们胡小林胡董他提到
，他有些员工本来是为了拿这三千块钱，后来自己学了《弟子规》
以后，他的员工年轻人说，这三千块算什么？为我们能接受古圣先
贤的教诲，一生能把自己的德能、智慧、福分提到最高点，这不是
钱买得到。而且又能把这个智慧，传承给自己世世代代的子孙，这
是无量的功德。而我们当老师的更可贵，我们这一生假如能教五百
个学生，那这些《弟子规》的圣贤智慧，就传在五百个家庭里面去



，他又有他的子孙！所以能当老师功德无量。我常常跟同仁交流，
我这辈子能当老师，是我最快乐的事情，知足！能做自己想做的事
，读自己欢喜读的智慧之书，那我已经人生无求，已经赚饱了。所
以再多的钱来请我转业，我都不肯，比方说他拿十万不动，一百万
不动，一千万考虑一下，这就不行了。要想起《孟子》讲的，「富
贵不能淫，贫贱不能移，威武不能屈」。说实在的人生自古谁无死
，来人世间走这一遭，清清白白来，干嘛有这么多世间的欲望？应
该要清清白白的走。什么都带不走，荣华富贵如过眼云烟。
　　一个人最重要的，留可以渊源流长的德行，渊源流长的家道，
渊源流长的民族精神，就没有白来。让自己这分真心留取丹心照汗
青，留在所有爱我们的人的心中，留在我们父母的心中。让父母这
一生都是笑著睡著：「养了这个孩子太值得，太光荣。」让你的另
外一半，时时都会忍不住告诉朋友，「我这一生最幸运的，就是能
娶到这么好的太太，就是能嫁到这么好的先生。」让我们的孩子他
在走入校园、走入社会，他会深深感觉到，我能够在社会当中不被
污染，能不随波逐流，能过得这么充实坦荡，都是父母从小把我的
根基给扎好。让我们所有的学生，都感念我的小学老师，教给我这
些做人的道理，让我的人生少走了多少弯路，让我的人生能够不掉
入欲望的陷阱当中。让所有的家长把孩子交到我们的手中，他们都
是十分的安心。以至於让整个民族，因为有我们这些老师们，让社
会感觉，我们的民族、国家、未来是有希望的。所以人真的要看懂
什么才是最大的福气，而接受劝谏，像《弟子规》讲的，「闻誉恐
，闻过欣，直谅士，渐相亲」。其实我们很冷静的来看，《弟子规
》的每一句，只要他哪句没做到的，他的家业、事业以后都很困难
。
　　《弟子规》说「善相劝」，一没做到，他的家业、事业要做得



好，都很困难。比方「父母呼，应勿缓」，他连对父母，在跟父母
应对进退都提不起恭敬心，那他这一辈子能有什么作为？荀子讲到
「百事之成，必在敬之」，任何事情成败的关键，在他对人对事有
没有恭敬，有没有尽忠；「其败也」，这个事情为什么会失败？「
必在慢之」，他恭敬心没有，傲慢起来。
　　所以大家应该了解，唐朝有一位忠臣叫魏徵，魏丞相。我们上
一次办的一个班，就有魏丞相的后代一起来交流，他现在也是学校
老师，这些忠臣的后代，都是做这些可以利国利民的行业。他们每
次祭祀魏丞相的时候，都是拿起魏丞相写给唐太宗的那篇文章，叫
「谏太宗十思疏」。就是这个进谏从十个角度提醒唐太宗，要守住
这些德行，才能够把国家治理好。而魏丞相在这篇文章当中，有一
段很重要的话，「竭诚则胡越为一体」，一个人很真诚，纵使不同
种族的人，都能像兄弟姊妹一样。我们尊重他，尊重他的祖先，尊
重他宗教的领导人，那就像一家人。所以老教授到了其他宗教的场
所，都是礼拜他们的圣人，礼拜他们的经典。「傲恶」，骄傲，一
个人傲慢，甚至於连自己的至亲骨肉都会变成陌生人，形同陌路。
整部《中庸》谈的就是「诚敬」，真诚恭敬的心，没有了这个什么
事都做不成。而这个诚敬得在小的时候扎根，真正养成傲慢的习惯
，要对治都难。
　　所以我们很冷静，我们成年，自己在学习《弟子规》的过程当
中，容不容易？诸位朋友，不发脾气容不容易？而这个怒字怎么写
？上面一个奴，下面一个心，代表发脾气的人变成什么？变奴隶！
所以这个传统文化很有味道。那一天我们去参观峇峇娘惹，我们一
进去看到大厅里面，又有瓶子、又有镜子，代表什么？时时提醒自
己要平静待人。公平待人这个家才不会有怨气，时时静下来才不会
感情、情绪用事。你看房屋里面的东西，都是在提升我们的智慧。



还没进门我就很感动，那些古建筑窗户，「谦恭受益，和气致祥」
。还有一个我印象特别深的，一开窗上面写著四个字，「三省九思
」，三省就是曾子讲的「吾日三省吾身」，你说每天去开那个窗子
能不开智慧吗？每天提醒你，每天提醒你！
　　「九思」是君子立身处世的九个观照自我。叫「视思明」，看
东西马上看得清清楚楚，不会糊涂。「听思聪」，听人家讲话是非
善恶马上可以判断，甚至於能听出弦外之音，听出人家内心的需要
在哪里，视思明，听思聪。「色思温，貌思恭」，脸色要温和，态
度举止谦恭，让人家如沐春风。所以学习传统文化首先脸上要有微
笑，不是一定要露牙齿，就是让人家感觉你有一种喜气。每天出门
前要照镜子，假如一照，哦！就不要出去；自己看了舒服了，那也
是对人的尊重。人什么时候积德？给人信心、给人温暖就在积德。
「言思忠」，言语要忠诚，说了要守信用；「事思敬」，交代我们
的事情，尽心尽力去做好；「疑思问」，有疑惑马上写下来问懂的
人；「忿思难」，脾气要上来马上提醒自己，这个发完脾气可能很
难收拾，造成人与人的对立冲突。所以人脾气要上来要警觉性，忿
思难忍一下，忍不住怎么办？忍不住不要逞强，忍不住了对不起，
我想上厕所。有时候这也不能逞强，不行了先到厕所去，先调和好
，把肌肉拉一拉，比较正常了再出来。「见得思义」，要获得东西
，首先想合不合乎道义，君子爱财取之有道，合乎道义的才可以拿
，这是九思。
　　因为这个家庭，他本来是我们华人到马来西亚，后来因为又遇
到一些外来的文化，他摆出来的东西就有不一样。摆了两个东西，
一只老鹰连著一只狗熊，大家知不知道什么意思？英雄！他们也有
表法。可是我们很冷静看，本来走进一个家庭应该是很温馨的，突
然他的大厅摆了一只狗熊、一只老鹰，那家里的气氛磁场怎么样？



感觉就不一样。所以是摆个平静好，还是摆个英雄好？而真正我们
了解到什么才是英雄，真正能战胜自己的坏习惯、习性的人，才是
英雄。一个懂得自爱的人，他才有可能去爱人，不然他拿什么去爱
人？我们看到在很多国家的历史当中，他们把打仗打很多的人当英
雄，可是古人有一句话提醒我们，「一将功臣万骨枯」。古代打胜
仗都是属凶，都是循著悲伤的礼仪在进行，只要开战都不是好事。
哪是要去把别人打下来，哪一个是用战争把别人打倒，然后别人就
听你的话？别人就顺著你的文化去做事了？我们看到近代发动战争
的国家，被他打的国家都对他气得牙痒痒，那哪叫英雄？所以真正
的英雄是能爱自己，是能成就自己智慧，这才是英雄。所以我们进
门，老祖宗教诲我们做人的常道，五常仁、义、礼、智、信。我们
只要把这五个德行能够自己力行，能够传给我们的孩子、我们的学
生，那相信这个人类是往更光明的路去走。
　　我们刚刚提到智慧，「欲爱人者先自爱」，智慧就从知所先后
当中可以判断出来。「欲知人者先自知，欲助人者先自助，欲论人
者」，我们要说别人，首先自己做得够不够好？「先自论」，而且
天助自助者。其实说实在的，我们不了解自己，我们怎么去珍惜，
怎么去成就自己？诸位朋友，我们了不了解自己？我还没学传统文
化以前，我对自己是比较没有信心，不要说比较，很没信心。常常
还问别人，你觉得我这个人怎么样？然后朋友说你要听真的、还是
听假的？这个时候心脏跳得很快，又期待、又怕受伤害。同学还寄
心理测验，自己做了心理测验，在那里等著要看结果，得五十分，
你的个性很像孔雀型；六十分，你的个性很像无尾熊型的。测试完
以后很高兴告诉别人我像孔雀。这个年头没有圣贤教诲，人活得很
像畜生都高兴半天。你看这个堕落成这个样子，真是「天不生仲尼
，万古如长夜」，孔子的教诲才短短几十年没有传，人就要去跟畜



生比较。《弟子规》最后一句，「勿自暴，勿自弃，圣与贤，可驯
致」。大家有没有感觉到念到这一句，声音特别大，是不是因为终
於念完？不是。因为这句话特别鼓舞我们自己，砥砺我们自己。说
实在的人生没有任何人可以打败你，只有一个人会打败你。因为你
信任自己的时候，任何境界会让我们百折不挠，愈挫愈勇。
　　我记得那个时候，我念了有些教育学的理论，我一看不对劲，
我是先学传统文化，才去读这些理论的。它拿狗做实验、拿猫做实
验，拿老鼠做实验，最后的结果拿来教谁？教学生。请问学生会教
成什么？教成猫狗不错了，为什么？因为目标就定在猫狗！一不小
心怎么样？那就不好听，叫畜生。但是我们冷静看看，现在的孩子
假如不懂孝顺，那比不上乌鸦反哺，羔羊跪乳。我们必须把教育的
根找到，教育绝对不是只是增加他的知识，教育也绝对不是增加他
的欲望。我们很冷静，我们的孩子读了十几年的书，他的动力在哪
里？他的动力很可能是以后要赚大钱。所以我那个时候写自传要去
面试老师，我写了一句「古人读书志在圣贤，现在的人读书志在赚
钱。」大家冷静，当一个医学院毕业的一出校门，他的目标就是，
我们家附近的医生一个月十万，那你看他会不会是个好医生？假如
他是个律师，我们家附近的律师一个月十几万，他会不会是个好律
师？教育长善救失，我们抓到这个根本。所以在《说文解字》当中
，把教育跟我们开解得非常透彻，「教者，上所施，下所效」，上
行下效。而且这个孩子、学生很自然潜移默化学会，这是身教。教
右边是一个手拿著树枝，是耳提面命不厌其烦，这是耐性。教育只
要我们父母、老师、领导者，时时能观照我身教了没有，那就心平
气和。我耐性够不够？一个人有真爱，他那个爱是不会变的。假如
你本来对那个人很好，后来又很恨他，那不是他的问题，是我们迷
惑颠倒！



　　真心会不会变？你们怎么没反应？你们没有唱过「爱的真谛」
吗？「爱的真谛」最后一句话怎么唱的？你们好像不想听歌的样子
。我现在都不大敢唱歌，为什么？上一次在马来西亚唱完以后，我
回台湾在桃园孔庙，还没讲课以前有个老太太跑过来，「我坐火车
坐一个多小时，我就是要来听你唱歌的，你今天不能不唱。」你看
我们唱歌能了解什么才是爱，因为那是经典的教诲。我上次回去，
我的外甥他们读小学，全校齐唱「老鼠爱大米」。那这些校长老师
要检讨，把学生给误导，老鼠怎么爱？那是欲，就把它给吞下去！
所以你看现在唱这些错误的情歌唱多了，人家不愿意跟你谈感情，
就去伤害别人，都是欲，都唱歌唱得认知错误。所以我们在唱这首
歌的时候，每一句都是反省我们自己有没有真爱。「爱是恒久忍耐
，又有恩慈，爱是不嫉妒，爱是不自夸、不张狂，不做害羞的事，
不求自己的益处，不轻易发怒，不计算人家的恶，不喜欢不义，只
喜欢真理。凡事包容，凡事相信，凡事盼望，凡事忍耐，凡事要忍
耐，爱是永不止息。」爱是永不止息的，怎么会变！所以有耐性才
是真爱。
　　「育，养子使作善也」，不是把身体养大就是教育，这个善字
才是教育的核心、重点。我们时时能在教育学生、孩子的过程当中
，能够去观照他的善心是启发、还是堕落？不然很多时候我们会变
成耗了很多时间，做的都是表面的事情，我们也很辛苦，也很付出
，效果不彰。所以有一个学校，初中女孩就让她们学炒菜，炒马铃
薯丝。这个女孩她回去炒好了，就拿到隔壁，给隔壁的阿姨吃，这
个阿姨吃了两口，炒得还不错。这个小女孩马上从兜里面掏出一张
纸，「那你帮我打个分。」这个阿姨马上跟她说，「同学，你假如
是用孝心，为了减轻父母、减轻奶奶煮饭的负担，你炒得不好吃，
我都给你一百分。可是你假如只是为了得这个分数，炒完你从此以



后也不会帮忙，你炒得再好吃，你也不及格。」这个孩子一听，「
那你还是帮我打个分！」孩子每天统统灌一大堆知识，他的心性没
有启发，他的悟性会愈来愈低。我们现在看看大学生很多脸上都没
有表情，都冷漠，因为他的悟门，心灵的感悟能力没有被启发起来
。这个孩子说那你还是打分，接著这个阿姨又跟她说，「那你这个
土豆丝是不是你自己切的？」她说「没有，妈妈帮我切好的。」所
以家长要提醒，要亲师配合，不然都反效果。她说「那你炒完之后
，锅子有没有洗好？」「没有，我奶奶正在洗。」所以真正是透过
这个做家务，启发孩子的善心，不能把每个教学任务都只做表面，
达不到真正启发善心的效果。
　　所以仁、义、礼、智、信，从我们自己老师身上做出来，孩子
就能深刻感觉到什么是做人的根本。「夫子之道，忠恕而已矣」，
夫子面对人生看到的事情，他帮得上忙他一定尽忠，而且他有恕道
，感同身受。我记得有一次，有一位女校长她上台来给我们一些鼓
励，她前面的两句话给我记忆很深刻。一个女校长她说「社会愈难
，我们愈应该要站出来，没有难不难做的事，只有该不该做的事。
」这个女校长她是初中的校长，他们学校没有任何一个辍学的学生
，她用爱心把所有的孩子找回来。因为这些孩子假如泡在网吧，他
的家有多担心，这个孩子的未来怎么办？把他们找回来，用心教他
们。
　　在广东有个女校长，小学女校长，他们学校就因为有一个教务
主任，参加了传统文化的课，回去以后，跟三个老师一起每个礼拜
学习，他们也不要求其他人，就四个人，慢慢的有很多老师参与进
来。那三班的学生表现特别好，校长一看，教这个很重要，其他的
科目可以先停下来，首先要教《弟子规》，下了决心。他的先生看
到这个现象就提醒她，你看有教授说《弟子规》不能读，有愚孝。



其实《弟子规》哪有愚孝，没有愚孝，「亲有过，谏使更」。后来
他先生说「你这么做怕会犯路线错误，乌纱帽会掉下来。」这个女
校长说「他有他的看法，我有我的责任，我们隔不远的初中，就有
很多女学生到了寒暑假都去堕胎，我怎么可以看我的学生走这样的
路？所以我一定要在小学的时候，把她德行的根扎好。」她先生看
著她说，「我觉得你很适合做国家领导人。」这是真的把学生当作
自己的孩子看待。后来她的学校做得很好，香港要到广东省去做教
育交流，广东省就推荐她们学校，修身齐家，接著还影响其他的地
区。他们的孩子出去旅游，校外教学，旅行社给他们写文章，说从
没有见过这么有礼貌，还会爱护环境，主动捡垃圾的孩子。旅行社
第一招。所以他们不用自己打广告，报纸、旅行社帮他们打广告。
　　这是仁、这是义，「孔孟之道，仁义而已矣」。这都是我们人
生遇到的事情，那不是偶然，就是跟我们有缘的学生，就是我们应
该做的事情，这叫铁肩挑道。所以我们时时以这个五常，来为我们
行为的准则；以温良恭俭让，来要求自己处世的态度。那我们就是
以身，以我们的行为，把夫子的德行、把圣贤的教诲，把它承传下
来。我们能承先自然而然，我们的言行符合德行，就像风一样就吹
出去，就能感化身边的家人跟所有有缘的人。好，那今天时间也到
了，虽然我们可能在不同的学校，甚至不同的地区，坚信我们是同
一个方向、同一个目标，为民族、为世界而努力，我们的心就是紧
紧系在一起。我们相信祖宗有德，民族文化一定可以在我们的手上
复兴起来。好，谢谢大家。


